

## **Cortando la venda de la indiferencia**

*María Alejandra Urrego Cárdenas*

El jueves 27 de abril del año 2023 en la ciudad de Bogotá – Colombia se dio inicio a la Feria Internacional del Libro, reconocida por ser un evento al que asisten cerca de 600.000 personas, y que desde su primera edición en el año 1988 maneja una dinámica cultural y comercial alrededor del libro, sus autores colombianos y de América Latina, manteniendo el diálogo internacional y generando una conversación sobre los temas más importantes para Colombia y el mundo (FILBO, s. f.) . Allí, hicimos presencia como integrantes del semillero académico Programa Cuba un espacio de pensamiento comprometido con la reflexión académica y el diálogo con los sectores democráticos de Cuba en orden a sensibilizar a la sociedad civil en América Latina sobre la situación económica, política y social que vive la población cubana en la isla (Programa Cuba, s. f.) . Haciendo uso del espacio para dar a conocer nuestro trabajo en pro del Derecho a tener Derechos en Cuba, para que las personas de diferentes nacionalidades conocieran un poco acerca de como es el día a día al cual se enfrentan los y las cubanas, para conocer la historia de aquellos que han visitado la isla o que residen allí, y principalmente para mostrarle a esas 600.000 personas una realidad que probablemente desconocen y que aquellas personas que viven en ella tienen que hacerle frente con todas las dificultades que esta implica.

Las dos semanas en las que se desarrolló la Feria del Libro, fueron semanas llenas de experiencias diversas, pues logramos evidenciar el interés y el conocimiento existente en algunas personas sobre los Derechos Humanos y el contexto político y sociocultural presente en Cuba, a raíz de esto, se acercaban a realizarnos preguntas, entablar un dialogo al respecto, conocer nuestra página web, y nuestros libros. Así mismo, también se acercaron aquellos que no tenían conocimiento alguno sobre el tema en cuestión, pero que con curiosidad se acercaron y logramos entablar una nutrida discusión en términos del estado de los Derechos Humanos de la población cubana, en algunos casos nos acercamos hacia el tema de la salud “pública”, la crisis alimentaria, e incluso, la dramática situación por la que pasan los adultos mayores en la isla. Sumado a esto, tuvimos la oportunidad de conocer a algunas personas que han viajado a la isla y fueron ellos los que nos contaron con asombro lo que pudieron notar allí, confesaron que visitar la isla es como visitar otro mundo en el cual un almuerzo es del valor del salario mínimo de un cubano, el internet es un servicio exclusivo de aquellos que pueden pagarlo diariamente, y el sistema de salud en realidad es completamente diferente a lo que le vende al mundo el gobierno

cubano.

Entre el grupo de personas que se acercaron, hubo varias que se acercaron con puntos diferentes a los que se mostraban en el stand y que eran compatibles con la propaganda defendida por el régimen cubano. Esta el caso de una señora que afirmó que ella visitó la isla y que desde su hotel ella notó que todo se encontraba perfecto, que era un completo paraíso. Otra señora se acercó y se detuvo un momento para observar el mapa de hambre de Cuba sustentado en las investigaciones pertinentes de los Observatorios Independientes además de otras organizaciones expertas en el tema, ella se molestó, y menciono con ira “yo soy cubana, y no aguanto hambre, lo que está ahí es una gran mentira, deberían hacer uno de Colombia y verán que aquí si hay ese problema”, realizando estas declaraciones como si se tratara de una competencia por ver qué país sufre más que el otro, cuando el punto claramente no es ese. Por supuesto no hicieron falta aquellos que afirmaron que éramos financiados por entidades como la CIA y que nos habían lavado el cerebro con mentiras (CiberCuba, 2023) . Por otro lado, ante la cuestión de los presos políticos, pero especialmente sobre los y las cubanas exiliadas, un señor se acercó a mencionarnos que estas personas son tan solo mentirosos que se inventan una historia dramática para llegar como víctimas a otros países y obtener recursos y estadía gratuita. Otro caso, fue el de aquel grupo de personas que nos hacían un reclamo en términos de por qué estudiábamos o analizábamos el caso cubano, si no somos cubanos, y si en Colombia hay tantas dificultades que podríamos estar visibilizando o estudiando.

Frente a estas experiencias diversas, por un lado, me queda un dulce sabor, ser testigo de cómo hay personas que sin tener un vínculo directo con el gremio político e incluso con su rama de estudio, presentan un interés como seres humanos que creen en el Derecho a tener Derechos y que se ponen en los zapatos de las y los cubanos sin tener presente ningún tipo de limitante o frontera. Así como aquellos intelectuales, conocedores, historiadores, docentes, artistas, escritores, entre otros, que también tuvieron una participación activa en un espacio de diálogo que pretendía otorgarle esa visibilidad a la población cubana vulnerada, violentada, y reprimida. No obstante, ese sabor se torna un poco agrio al notar como existen personas incluso cubanas que prefieren mantener una venda atada en los ojos que ellos mismos aprietan cada vez más, pues está claro que están en todo su derecho a expresarse libremente, a pensar diferente, y a tener puntos de vista divergentes al nuestro, al fin y al cabo, son Derechos de los cuales pueden gozar estando fuera de Cuba.

Sin embargo, me asombra como un argumento como “conocer” la isla desde un hotel, se cree que es un motivo suficiente por el cual se puede declarar que Cuba es una isla paradisiaca en la que todo está perfectamente bien. Me causa impresión como una mujer mayor cubana, desde su privilegio como residente en otro país distinto al suyo, en el cual puede acceder a tres comidas diarias, olvida que en su país natal aunque ella no sufra de hambre, hay un alto por-

centaje de familias que solo pueden acceder a una comida diaria, alimentos específicos determinados por una libreta de abastecimiento, madres que se han visto obligadas a vender su cabello para poder alimentar a sus hijos (CiberCuba, 2023) entre otros actos que suceden cada día. Es alucinante lo ajustada que esta esa venda de la indiferencia que no les permite mirar, y entender una realidad que no ha sido inventada por la CIA ni por Programa Cuba, sino que es una realidad que el mundo entero conoce a raíz de los esfuerzos realizados por la misma población cubana en pro de ponerla en evidencia.

La atadura de la venda es tal, que, a pesar de todos los testimonios y los casos reconocidos de artistas, intelectuales, activistas, defensores de los Derechos Humanos, ciudadanos vinculados con los movimientos independientes, quienes se han visto obligados a exiliarse a causa de la persecución política que se les realiza, las amenazas de las que son víctimas, así como los actos violentos y represivos a los que fueron sometidos en la mayoría de los casos, A pesar de ello, existen personas que creen fielmente que es un simple intento por obtener recursos o dinero sin un mayor esfuerzo y a raíz de todo un montaje de una historia dramática. Es una venda que estas mismas personas atan por decisión propia, al preferir mantenerse en una posición en la que solo un punto de vista es válido, en la que solo unos son dignos de Derechos, en la que tomar una postura crítica y analítica no es una opción. Es una posición en la que desde la comodidad se elige cerrar los ojos y ser indiferente.

Ante esta situación, logre comprender y principalmente visualizar lo fundamental que son cada uno de los esfuerzos que realizan los Observatorios Independientes de Derechos, los Movimientos en pro de la defensa de los Derechos Humanos, el activismo realizado por parte de los y las cubanas, y por supuesto el que realizan aquellos que son de otra nacionalidad pero que llevan a cabo esfuerzos por la mejora de la crítica situación de los Derechos de la población civil cubana, las iniciativas como Programa Cuba, entre otros espacios, entidades, y organizaciones que se unen con cada cubano y cubana en su lucha por una vida digna en la cual puedan desempeñar de manera plena sus Derechos fundamentales, sin dejar de lado el hecho de que también cumplen con la función de ser la tijera que corta la venda.

## Bibliografía

CiberCuba. (2023, abril 28). *Partidarios del régimen realizan acto de repudio a editoriales independientes cubanas en Feria del Libro de Bogotá*. CiberCuba. <https://www.cibercuba.com/noticias/2023-04-28-u1-e199894-s27061-partidarios-regimen-realizan-acto-repudio-editoriales>

CiberCuba. (2023, mayo 11). *Madre cubana vende el pelo para alimentar a sus hijos*. CiberCuba. <https://www.cibercuba.com/noticias/2023-05-11-u1-e208574-s27061-madre-cubana-vende-pelo-alimentar-sus-hijos>

FILBO. (s. f.). *Celebremos juntos la #FILBo35Años*. FILBo. Recuperado 11 de mayo de 2023, de <http://servicios.corferias.com/0/0/es/>

Programa Cuba. (s. f.). *Misión Programa Cuba*. Recuperado 11 de mayo de 2023, de <https://www.programacuba.com/mision>